

Leçon 1 : Et c'est reparti !

Exercice 4 ◀ 4

- 1 On peut monter sur la dune du Pilat.
- 2 Depuis là-haut, on a un panorama magnifique sur le bassin d'Arcachon.
- 3 Le 1^{er} mai, on offre du muguet aux gens qu'on aime.
- 4 Pour m'informer sur la France, je peux lire la presse française, évidemment.
- 5 Comme beaucoup de Français, j'adore Astérix et Obélix.

Exercice 6 ◀ 6

2

- Max, tu vois souvent tes petits-enfants ?
- Non, ils viennent rarement.

3

- Pauline, ton copain parle français ?
- Oui, il parle couramment.

4

- Simon, ton fils a de bons résultats à l'école ?
- Oui, il travaille très bien.

5

- Clara, tu roules vite en voiture ?
- Non, je roule très prudemment.

Exercice 7 ◀ 8

Ève

Je travaille depuis 20 ans dans cette entreprise. Je connais bien mes collègues, tout se passe bien à ce niveau-là. On se voit souvent pendant la pause déjeuner et on communique bien. Par contre, j'ai vraiment des problèmes avec la gestion de mon temps. J'ai trop de choses à faire. Je suis vite débordée et ça me stresse évidemment. J'ai vraiment envie de m'inscrire à un séminaire de formation. Mais, oh là là, ça va me prendre du temps !

Thomas

Je suis tout nouveau dans cette boîte. Je viens d'arriver et je ne connais ni les collègues, ni les bureaux. Je ne sais même pas où est la cantine ! Je ne sais pas comment je vais faire pour m'intégrer à l'équipe.

Cécile

Ça fait 5 ans que je dirige une équipe de 12 employés dans mon entreprise. Ça se passe bien et la dynamique d'équipe est vraiment bonne. Je remarque cependant que certains collègues sont souvent stressés et souvent débordés par leur travail. J'aimerais beaucoup améliorer leur bien-être au travail et les aider à mieux gérer leur temps. Mais moi-même, je ne sais pas vraiment comment faire.

Leçon 2 : Mettre sa vie dans une histoire

Exercices 2 et 3 ◀ 11

Personne 1

Je voudrais ranger mon appartement mais je ne sais pas comment faire, j'ai beaucoup trop de meubles et je n'ai plus de place. En plus, je déteste faire le ménage et la poussière.

Personne 2

Je veux absolument faire du sport. Donc, j'ai un abonnement à une salle de sport. Malheureusement, je n'y vais jamais parce que je n'ai pas le temps.

Personne 3

Au secours ! J'ai trop de papiers sur mon bureau ! Je ne trouve plus mon contrat d'abonnement à la salle de sport.

Personne 4

J'ai trop d'e-mails dans ma boîte mail, je ne trouve plus les messages importants de mes collègues.

Exercice 4 ◀ 12

- 1 Je voudrais ranger mon appartement mais je ne sais pas comment faire, j'ai beaucoup trop de meubles et je n'ai plus de place. En plus, je déteste faire le ménage et la poussière.
- 3 Tu peux avoir plus de place en te débarrassant d'objets encombrants.
- 2 Je veux absolument faire du sport. Donc, j'ai un abonnement à une salle de sport. Malheureusement, je n'y vais jamais parce que je n'ai pas le temps.

- 4 Tu peux résilier ton contrat d'abonnement à la salle de sport si tu n'y vas jamais.
- 3 Au secours ! J'ai trop de papiers sur mon bureau ! Je ne trouve plus mon contrat d'abonnement à la salle de sport.
- 1 En triant tes papiers, tu trouveras ton contrat d'abonnement à la salle de sport.
- 4 J'ai trop d'e-mails dans ma boîte mail, je ne trouve plus les messages importants de mes collègues.
- 2 Tu peux supprimer tous tes e-mails inutiles.

Exercice 5 ◀ 13/14

- Charles, est-ce que vous pouvez nous raconter une décision importante qui a changé votre vie ?
- Oui bien sûr. Alors voilà, il y a cinq ans, j'ai décidé d'aller vivre à la campagne.
- Quelle était votre profession quand vous habitiez en ville ?
- J'étais responsable informatique dans une grande banque parisienne.
- Ah bon ? Et pourquoi vous avez pris cette décision ?
- Et bien, j'habitais en ville et j'en avais marre du bruit, de la pollution. Et j'en avais aussi marre du stress au travail.
- Et donc, vous avez quitté votre poste dans une banque d'affaires et vous êtes devenu boulanger. Comment avez-vous appris ce métier ?
- J'ai fait une formation d'artisan boulanger pendant trois ans et puis après j'ai ouvert ma boutique. Je vends du pain fait maison, traditionnel et bio.
- Est-ce que vous regrettez votre décision ?
- Pas du tout ! Au contraire, je suis très heureux !

Exercice 12 ◀ 18/19

- Bonjour monsieur, installez-vous.
- Bonjour madame. Merci.
- Alors, vous avez envoyé votre CV pour le poste d'assistant du responsable commercial. Quelles sont vos qualités principales ?
- Et bien, je suis ouvert et disponible. J'aime le travail d'équipe.

- Votre CV est très intéressant. Je vois que vous avez déjà une première expérience.
- Oui, j'ai fait mon stage de fin d'études au service commercial de Com-Loire à Nantes de mars à juin 2018.
- Je vois que vous parlez plusieurs langues étrangères, en particulier l'espagnol, c'est important pour nous.
- Oui, j'ai habité 5 ans à Madrid quand j'étais enfant. Je suis très à l'aise dans cette langue.
- Et quand seriez-vous disponible ?
- À partir du 1er août.
- Très bien, je vous rappellerai pour vous informer de notre décision. Au revoir.
- Au revoir madame et merci beaucoup pour l'entretien !

Exercice 14 ◀ 21

2

- Qu'est-ce que je peux faire pour garder une attitude naturelle ?
- Tu dois être souriante.
- C'est tout ?
- Tu dois aussi avoir des gestes naturels.

3

- Qu'est-ce que je peux faire pour faire bonne impression ?
- Tu dois être à l'heure.
- C'est tout ?
- Tu dois aussi soigner ton style vestimentaire.

4

- Qu'est-ce que je peux faire pour montrer que je m'intéresse à l'entreprise ?
- Tu dois relire tes notes avant l'entretien.
- C'est tout ?
- Tu dois aussi poser quelques questions.

Leçon : 3 Tous ces médias...**Exercice 2** ◀ 23

2

- Tu connais « Charlie Hebdo » ?
- Oui, c'est un hebdomadaire français.
- Alors il paraît quand ?
- Il paraît une fois par semaine.

3

- Tu connais le journal « Le Monde » ?
- Oui, c'est un quotidien français.
- Alors il paraît quand ?
- Il paraît tous les jours.

Exercices 4, 5 et 6 ◀ 24**Olivier**

Bonjour, je m'appelle Olivier. Je suis abonné depuis vingt ans au même quotidien. Mon journal paraît tous les matins et je peux le lire pendant la journée. J'ai le temps, je suis retraité. Vraiment, pour moi, la presse écrite, c'est très important.

Zoé

Moi, quand je rentre du travail, je suis toujours fatiguée. Je n'ai plus envie de lire le journal. Pour me détendre et m'informer en même temps, je m'assieds sur le canapé et j'allume la télé.

Paul

Pour mon travail, je fais beaucoup de kilomètres en voiture. Donc le meilleur moyen pour moi de m'informer, c'est d'écouter la radio. J'oublie les embouteillages et je peux écouter plein d'émissions très intéressantes.

Léa

Les actualités ? C'est simple ! Sur Internet, il y a toutes les infos qu'on veut. Et puis, j'ai toujours mon smartphone sur moi, donc c'est pratique. Et en plus, c'est gratuit !

Exercices 8 et 9 ◀ 26/27

1

- Oh zut, je n'ai plus de pile dans mon portable.
- Ne t'en fais pas. Je peux te prêter mon câble.

2

- La presse papier, c'est fini. L'avenir, c'est le numérique !
- Oui, je suis tout à fait d'accord avec toi. Grâce aux réseaux sociaux, on peut commenter et liker les infos.

3

- Moi, pour m'informer, je préfère la radio ou le journal.

- Je suis de ton avis. La radio, c'est une source sûre !

4

- On trouve aussi des articles intéressants sur Internet. Cela dépend du site.
- En effet, mais il y a beaucoup d'infos. On devient vite dépendant.

Exercice 10 ◀ 29**Message 1**

Dimanche dernier, un chien a fait 150 km pour retrouver son maître. Le propriétaire de l'animal avait fait une pause sur l'autoroute et sans doute oublié de remettre son chien dans la voiture avant de repartir. Le chien a été retrouvé par des automobilistes qui ont appelé la police.

Message 2

La nuit dernière, un cambrioleur s'est introduit dans le musée des Beaux-Arts. Le gardien du musée l'a surpris et a prévenu la police. Mais le cambrioleur avait une arme et a blessé le gardien avant de s'enfuir. Heureusement, le gardien n'a pas été tué et aucune œuvre d'art n'a été volée.

Message 3

Ce matin, un petit immeuble du centre ville de Nancy a été détruit par un incendie. Les pompiers sont arrivés aussitôt et ont éteint le feu. Une personne blessée a été emmenée à l'hôpital. On ne connaît pas encore l'origine de l'incendie.

Leçon 4 : Des histoires de relations**Exercice 3 ◀ 35**

2

- Julie parle de qui ?
- De sa meilleure amie.
- Qu'est-ce qui est important pour elle ?
- Partager les émotions et la complicité.

3

- Henriette parle de qui ?
- De son mari.
- Qu'est-ce qui est important pour elle ?
- Le respect et la fidélité.

4

- Hector parle de qui ?
- De sa famille nombreuse.
- Qu'est-ce qui est important pour lui ?
- L'entente et l'harmonie.

Exercices 7, 8 et 9 ◀ 39/40

- Louise, il faudrait que nous parlions de nos prochaines vacances.
- Ah oui, bonne idée. J'aimerais que nous partions trois semaines en camping.
- En camping ? Mais je déteste le camping, tu le sais bien ! Je préférerais que nous prenions un petit hôtel au bord de la mer.
- Encore un hôtel ? J'en ai marre, il faut toujours qu'on aille à l'hôtel avec toi !
- Mais enfin, on a fait du camping l'été dernier pour te faire plaisir ! Maintenant je préférerais faire autre chose. J'aimerais que tu fasses des compromis aussi parfois.
- Des compromis, d'accord. Mais je n'aime pas l'hôtel. Tu pourrais prendre mes souhaits au sérieux quand même. Vraiment, c'est pénible.
- Louise, je n'aime pas que tu me parles sur ce ton, même si tu es en colère.
- D'accord, pardon. Mais tu comprends, tu veux toujours avoir raison, j'en ai marre, vraiment.
- Allez, calme-toi. On va trouver un compromis.
- Ah oui, lequel ?
- Je te propose que, cette année, on reste à la maison. Qu'est-ce que tu en penses ?
- Bon, d'accord. Mais on pourra peut-être en reparler...

Leçon 5 : Iles, je vous aime**Exercice 6 ◀ 49**

- Alors là, c'est le jour de notre arrivée à Tahiti. Ça faisait très longtemps que nous voulions aller en Polynésie. Et vraiment, on ne regrette pas. Donc, ça c'est le chef-lieu Papeete.
- La nature est vraiment magnifique. Il y a deux volcans qui ne sont plus en activité, des plages de sable fin et surtout des récifs de corail incroyables. Tiens, regarde celui-là.

- Les gens sont très accueillants et gentils. Ils parlent tous français. Au marché, on a rencontré quelques personnes qui parlaient aussi tahitien, mais pas avec nous.
- Tiens, là, c'est Sophia. Elle aime beaucoup peindre. Les couleurs et la nature à Tahiti l'ont beaucoup inspirée pendant notre séjour.

Exercice 8 ◀ 51

- Salut Théo, j'ai besoin d'un conseil. J'en ai marre de la vie ici. Il fait froid, il pleut. Je voudrais partir habiter en Martinique. Tu habites là-bas depuis toujours. Comment tu trouves mon idée ?
- Oh écoute, moi j'aime parce que je suis né ici. La vie est douce, il fait beau presque tout le temps. Ah, ce serait bien si tu venais habiter ici. Et puis, tu as déjà un métier, tu devrais trouver facilement un emploi. On a toujours besoin d'une infirmière.
- En tout cas, je suis vraiment motivée. Et puis, je suis de nouveau célibataire, donc je peux vivre où je veux.
- Oui, par contre, il faut que tu sois sûre de supporter la chaleur. Et le climat peut être humide aussi. C'est difficile pour quelqu'un qui vient de Paris.
- Oh, là je ne me fais aucun souci, j'adore le soleil. Mais dis donc, la baignade n'est pas interdite à la Martinique à cause des requins ?
- Mais pas du tout. Il n'y a jamais d'attaque de requin ici. On n'est pas à la Réunion !
- Ah super, parce que j'ai vraiment envie de profiter des belles plages.
- Il y a un inconvénient quand même, ici tu es très loin de la métropole. Si ta famille et tes amis te manquent, ce ne sera pas facile de les voir.
- Je rentrerai l'été, ça me suffit !
- Avant de t'installer définitivement, viens passer quelques semaines chez moi. Tu te feras une idée de la vie sous les tropiques !

Exercice 9 ◀ 53

- Bonjour madame. Vous êtes venue sans problème, je vois. Allez-y, installez-vous.
- Bonjour madame. Oui, merci.

- Alors, vous nous avez envoyé votre candidature pour le poste d'infirmière dans notre service. Je vous en remercie. Quelle est votre expérience professionnelle jusqu'à maintenant ?
- Et bien, après mon diplôme d'infirmière en 2004, j'ai travaillé d'abord pendant trois ans aux urgences à l'hôpital Cochin à Paris. Ensuite j'ai fait une formation en un an pour devenir infirmière anesthésiste et tout de suite après, j'ai été prise au service d'anesthésie de Cochin.
- Et pourquoi postulez-vous dans notre établissement ?
- Depuis longtemps, je voudrais vivre à la Martinique. J'ai déjà de la famille ici et plusieurs amis aussi. Je suis née à Fort-de-France et j'aimerais y retourner. Et puis, après 10 ans à Paris, je voudrais quitter le service des urgences pour exercer mon métier dans un autre cadre.
- Quels sont vos points forts ?
- Je suis très motivée, j'adore mon travail et les relations avec les patients. J'aime travailler en équipe et je suis très fiable.
- Eh bien, ce sont des qualités qui font plaisir à entendre. Encore une question : quand seriez-vous disponible ?
- Je travaille à l'hôpital Cochin jusqu'au 31 juillet. Bon, après si c'était possible, j'aimerais prendre des vacances. Mais si vous avez besoin de moi rapidement, je pourrai commencer le 15 août.

Leçon 6 : La vie en « si »

Exercice 8 ◀ 59

1 Léon

Bonjour, moi c'est Léon. Ce que j'aime, c'est aider les autres. Je m'intéresse à ce qu'ils font. Par contre, je n'aime pas les disputes et je n'aime pas voir les gens pleurer. En fait, je suis triste quand les autres sont tristes.

2 Fabrice

Salut tout le monde, moi c'est Fabrice. Excusez-moi, je suis pressé, je n'ai pas le temps de répondre. Bon, ce qui est important pour moi, c'est de faire ce que je veux quand je veux. Je travaille beaucoup, ça me rend heureux. J'ai un programme et je veux réussir.

3 Zoé

Bonjour tout le monde, c'est Zoé. Moi, ce qui me passionne, c'est la peinture. Je peins moi-même beaucoup. Et j'adore aller visiter des expositions dans les musées et découvrir chaque fois un nouvel artiste. Et ce que j'adore aussi, c'est la littérature. Ancienne, moderne, contemporaine. Tous les genres me plaisent ! Alors évidemment, je lis beaucoup !

Exercice 11 ◀ 62

2

- Tu es née en quelle année ?
- En 1978. Donc je suis cheval.
- Alors, ça veut dire que tu es nerveuse et libre.
- Nerveuse, non. Mais ça me convient d'être libre.

3

- Tu es né en quelle année ?
- En 1982. Donc je suis chien.
- Alors, ça veut dire que tu es sensible et pessimiste.
- Sensible, oui. Mais ça m'étonne d'être pessimiste.

4

- Tu es née en quelle année ?
- En 1965. Donc je suis serpent.
- Alors, ça veut dire que tu es patiente et cultivée.
- Patiente, non. Mais ça me convient d'être cultivée.

5

- Tu es né en quelle année ?
- En 1975. Donc je suis lapin.
- Ah, ça veut dire que tu es discret et réaliste.
- Discret, oui. Mais ça m'étonne d'être réaliste.

Leçon 7 : Quand on change la nature...

Exercice 13 ◀ 73

Dialogue 1

- Alors Myriam, raconte la réunion.
- Écoute, pour faire bref : on a décidé d'être plus écoresponsable au bureau. Chacun doit faire un geste.

- Qu'est-ce que tu fais, toi ? Tu éteinds le chauffage dans ton bureau ?
- Non, bien sûr. Mais je ne le monte plus quand j'aère. Mais comme j'ai toujours froid, je mets un pull plus chaud.

Dialogue 2

- Salut Théo. Tu étais à la réunion hier. Qu'est-ce que tu fais comme geste écoresponsable ?
- Alors, je limite mon nombre de photocopies par jour. Je les fais systématiquement recto verso, ça va diminuer de moitié le nombre de feuilles.
- Bonne idée, et n'oublie pas de les faire toujours en noir et blanc.
- Oui, tu as raison. Enfin, le mieux serait de n'en faire aucune.

Dialogue 3

- Allô, Anne-Laure ? C'est Vincent. J'ai quelque chose à te demander. Tu es encore devant ton ordinateur ?
- Ah non, je viens de l'éteindre parce que je pars dans cinq minutes.
- Mais tu le laisses pas en veille ?
- Non, on a eu une réunion hier sur les gestes écoresponsables au bureau. Et j'ai appris une chose : il ne faut jamais laisser son ordinateur en veille le soir. Ça consomme beaucoup d'énergie.

Leçon 8 : La lecture, encore d'actualité ?**Exercice 2 ◀ 75**

- Tu aimes lire dans ton temps libre ?
- Malheureusement, je n'ai pas le temps de lire, mais j'aime écouter des livres audio en voiture.
- Quel est le genre de lecture que tu préfères ?
- Mes livres préférés, c'est les mangas que j'achète dans une librairie spécialisée à côté de chez moi.
- Tu préfères lire sur une liseuse ou dans un livre normal ?
- Je n'ai pas de place pour ranger des livres, donc je lis tout sur une liseuse, c'est très pratique.

- Tu aimes les romans policiers ?
- Oh oui, je suis une grande lectrice de polars, et j'adore lire le soir dans mon lit.

Exercice 11 ◀ 83

- Qu'est-ce que c'est, une auteure ?
- C'est une femme qui écrit des textes.
- Qu'est-ce que c'est, le graff mural ?
- C'est un texte ou un dessin qu'un artiste a écrit ou fait sur un mur.
- Qu'est-ce que c'est, un atelier ?
- C'est un lieu dans lequel travaille un ou une artiste.
- Qu'est ce que c'est, une affiche publicitaire ?
- C'est une photo dont le but est de donner envie d'acheter quelque chose.
- Qu'est ce que c'est, le métro ?
- C'est un moyen de transport qu'on utilise beaucoup à Paris.

Exercice 12 ◀ 85**Personne 1**

Je me présente, Charlotte Dulac. Alors là, je suis en train de faire l'inventaire de nos rayons. Après, je vais refaire la vitrine. C'est important que nous mettions en valeur les livres qui viennent de paraître. La clientèle est très réactive, surtout après le salon du livre. Ce que j'aime dans mon métier, c'est la relation avec les clients.

Personne 2

Bonjour, moi c'est Louis Dujardin. Le salon du livre vient de se finir. Nous sommes très satisfaits de cette semaine. Avec nos auteurs, nous avons organisé plusieurs séances de signature qui ont eu beaucoup de succès. Maintenant, je vais aller voir les librairies directement et leur présenter les livres qui viennent de paraître chez nous.

Personne 3

Bonjour, Éloïse Lemoine. Je reviens juste du salon du livre pour une séance de signature de mon dernier livre. Je suis très heureuse car il y avait beaucoup de monde. Mon style ? J'aime combiner les genres, du

classique au polar. Ce qui est essentiel pour moi, c'est le contact direct avec mes lecteurs, ils m'inspirent beaucoup.

Leçon 9 : Au fil des générations

Exercice 4 ◀ 89

2

- Tu peux raconter un évènement marquant de ta vie ?
- À 18 ans, j'ai quitté mon village et mes parents.
- Qu'est-ce qu'il s'était passé ?
- Je m'étais inscrit/e à la fac de lettres de Nantes.

3

- Tu peux raconter un évènement marquant de ta vie ?
- À 12 ans, j'ai eu un trou de mémoire sur la scène du théâtre.
- Qu'est-ce qu'il s'était passé ?
- Je n'avais pas assez bien appris mon rôle.

4

- Tu peux raconter un évènement marquant de ta vie ?
- À 28 ans, j'ai passé mon permis moto.
- Qu'est-ce qu'il s'était passé ?
- J'avais fait un pari avec des copains.

5

- Tu peux raconter un évènement marquant de ta vie ?
- À 15 ans, je suis partie en vacances sans mes parents.
- Qu'est-ce qu'il s'était passé ?
- J'avais décidé de devenir grand/e.

Exercice 5 ◀ 90

Je me souviens de mes premières vacances sans mes parents. J'avais 15 ans. Avec cinq amis, nous avons réservé un petit camping au bord de la mer et nous avons décidé d'y aller à vélo. Avant de partir, nous avons remis nos vélos à neuf. Le jour du départ, nous sommes partis tous ensemble, très heureux. Mais sur la route, j'ai eu un petit accident et mon vélo s'est cassé. Malheureusement, j'avais complètement

oublié de prendre du matériel pour le réparer. Alors j'ai dû téléphoner à mes parents pour qu'ils viennent m'aider. Ils m'ont aidé à réparer mon vélo et ils sont repartis. Mes copains et moi, on a continué notre route, on est arrivés au bord de la mer et nous avons passé des vacances inoubliables.

Exercice 7 ◀ 92

- Michel, pourquoi on dit que tu es de la génération des babyboumeurs ?
- Parce que je suis né en 1952, c'est-à-dire pas longtemps après la Deuxième Guerre Mondiale. Il y a eu beaucoup de naissances entre 1946 et 1965. J'ai grandi pendant une forte période de croissance économique. On a toujours beaucoup travaillé et on n'a pas connu le chômage.
- Et maintenant, vous êtes les seniors d'aujourd'hui et vous êtes très nombreux.
- C'est ça, les babyboumeurs, on sera bientôt tous à la retraite. J'aurai enfin le temps de prendre le temps ! Et toi alors ?
- Moi, je suis née en 1997, on dit que je suis de la génération Y.
- Oui absolument. D'ailleurs nos deux générations sont très différentes. Tu as grandi avec Internet. Tu travailles dans le domaine de l'informatique et tu ne te sépares jamais de ton smartphone.
- Oui, c'est vrai, mais par contre, je trouve que nous, on est plus ouverts sur le monde et plus créatifs aussi.
- Mais tes copains, tu les vois surtout sur les réseaux sociaux. Et puis, vous êtes très consommateurs et impatient, quand quelque chose ne va pas. Nous, on s'est révoltés, on s'est battus pour que le monde change.
- Peut-être, mais nous en tout cas, on cherche à harmoniser notre vie professionnelle et notre vie familiale. On veut le bonheur et la liberté pour tous.
- Là, je crois que nous ne sommes pas très différents !

Exercice 9 ◀ 93

- Quand est née la génération des babyboumeurs ?
- La génération des babyboumeurs est née juste après la Deuxième Guerre Mondiale.

- Est-ce que cette génération a grandi pendant une période de crise économique ?
- Les babyboumeurs ont grandi pendant une période de croissance économique.
- Quelle est une des spécificités de la génération des babyboumeurs ?
- Les babyboumeurs voulaient changer le monde.
- Quand est née la génération Y, qu'on appelle aussi les milléniaux ?
- La génération Y est née entre 1980 et 2000.
- En quoi cette génération est différente de celle des babyboumeurs ?
- La génération Y est plus ouverte sur le monde.
- Et la génération Z, la dernière, quelle est sa caractéristique ?
- La dernière génération est plus réaliste et moins rêveuse que la précédente.

Exercices 11 et 12 ◀ 95**Hélène**

Bonjour, je m'appelle Hélène. Je dirige depuis huit ans une entreprise de logiciels informatiques. Depuis longtemps, je voulais changer quelque chose pour réduire l'absentéisme des salariés et motiver ceux-ci à travailler de manière plus autonome. J'ai introduit le télétravail il y a deux ans. Chaque salarié de l'équipe peut travailler chez lui trois jours par semaine. Cela a beaucoup amélioré la productivité de chacun et la motivation.

Gauthier

Moi, c'est Gauthier. Je travaille dans une maison d'édition et je suis en télétravail quatre jours par semaine. Les horaires souples, ça me convient tout à fait. Je peux travailler le soir quand les enfants sont couchés et je suis à la maison l'après-midi quand ils rentrent de l'école. J'ai appris à me discipliner. Maintenant, je suis très organisé et plus productif. Le vendredi, je vais au bureau et je retrouve mes collègues pour une réunion hebdomadaire, nous faisons également notre pause déjeuner ensemble.

C'est vraiment bien et important pour l'esprit d'équipe.

Émilie

Bonjour, moi c'est Émilie. Je trouve que c'est important qu'on ait le choix. Moi, j'ai trois enfants et je ne veux pas travailler à la maison. J'ai essayé, mais ça n'a pas du tout marché. J'étais distraite tout le temps. J'étais dérangée pendant les visioconférences. La vie à la maison était complètement désorganisée. Non, vraiment ce mode de travail n'est pas fait pour moi. Et puis, j'ai besoin du contact avec mes collègues. Les échanges directs, je trouve ça indispensable.

Leçon 10 : L'avenir nous le dira**Exercices 4 et 5 ◀ 97/98**

- Bonjour madame, je peux vous aider ?
- Oui, je cherche une tondeuse pour mon petit jardin.
- Est-ce que vous connaissez les robots tondeuse ?
- Euh, j'en ai déjà entendu parler mais je ne sais pas vraiment comment ça fonctionne.
- Le robot scanne et travaille par zone. Et puis, il est complètement autonome : quand il a fini, il revient à sa base.
- C'est intéressant. Et combien il coûte, ce robot tondeuse ?
- En ce moment, il y a une promotion sur tous les robots tondeuse, celui-ci coûte 300 euros seulement.
- Ah, je vais réfléchir encore un peu. Je ne sais pas si j'en ai vraiment besoin.

Exercice 7 ◀ 99**2**

- Qu'est-ce que c'est, cet appareil ?
- C'est un robot aspirateur.
- C'est bien ?
- C'est idéal. Il est complètement autonome.

3

- Qu'est-ce que c'est, cet appareil ?
- C'est un réfrigérateur connecté.
- C'est bien ?
- C'est cher. Mais il facilite la vie.

4

- Qu'est-ce que c'est, cet appareil ?
- C'est une voiture autonome.
- C'est bien ?
- C'est génial. Elle peut se garer toute seule.

Exercices 14 et 15 ◀ 106**Personne 1**

Je travaille chez moi. Mes clients sont des entreprises qui vendent leurs produits à l'étranger, en particulier en Allemagne et en Suisse. Tous les ans, ils publient un catalogue en plusieurs langues. Moi, je suis chargée de la traduction allemande. Malheureusement, depuis quelques temps, mes clients me contactent de moins en moins. Ils utilisent l'intelligence artificielle et pensent qu'ils n'ont plus besoin de moi comme traductrice. Avec une technologie aussi performante, mon métier va disparaître et je vais devoir chercher un autre travail. C'est triste : je pense que l'intelligence artificielle peut être très utile en traduction, mais elle ne remplace pas un traducteur humain.

Personne 2

J'ai été au chômage pendant plusieurs années et puis j'ai fait une formation pour apprendre un nouveau métier. Je m'étais dit que je devais choisir un métier d'avenir. Alors j'ai décidé de devenir auxiliaire de vie. La population vieillit et c'est important que les personnes âgées puissent vivre chez elles le plus longtemps possible. Pour cela, elles ont besoin de professionnels qui les aident au quotidien. Maintenant, je sais que je ne serai plus jamais au chômage et je suis heureuse d'avoir un métier très utile à la société !

Personne 3

Je suis caissière dans un supermarché du centre ville. C'est un travail simple, mais qui me plaît. En effet, j'aime le contact avec les clients, même une minute à la caisse. Je les connais parce que souvent, ce sont des gens qui habitent le quartier. Malheureusement, l'année dernière, le chef a installé trois caisses automatiques et depuis, c'est la catastrophe. Beaucoup de clients pressés trouvent que ces caisses automatiques sont bien pratiques. J'ai peur que bientôt, mon chef n'ait plus besoin de moi et que mon

métier disparaisse. Je serai obligée de trouver un travail dans un nouveau domaine.

Exercice 17 ◀ 108

1

- Tu aimes ta profession ?
- Oui, elle est en pleine évolution.

2

- Tu vas vraiment changer de métier ?
- Oui, l'intelligence artificielle a remplacé mon métier actuel. / Oui, j'ai trouvé un métier plus créatif et manuel.

3

- Tu veux devenir auxiliaire de vie ?
- Oui, avec le vieillissement de la population, c'est un métier d'avenir. / Oui, le métier de traductrice est en train de disparaître.

Leçon 11 : Où en est la langue française ?**Exercice 3d ◀ 112**

- 1 Contrairement à la France, la plupart des autres pays francophones sont multilingues.
- 2 On estime à 115 millions le nombre de locuteurs du français dans le monde.
- 3 Dans beaucoup de pays africains, le français est la langue officielle.
- 4 En Afrique, le français est souvent la langue de l'administration et de l'élite.

Exercice 10 ◀ 116

2

- Est-ce que je dois baisser le chauffage ?
- Oui, baissez-le.
- Est-ce que je dois ouvrir les fenêtres aussi ?
- Non, ne les ouvrez pas.

3

- Est-ce que vous voulez que je vous donne un feedback ?
- Oui, donnez-moi un feedback.
- Et, vous voulez que je vous donne des conseils, aussi ?
- Non, ne me donnez pas de conseils.

4

- Est-ce que je dois écrire un e-mail à Madame Gauthier ?
- Oui, écrivez-lui un e-mail.
- Mais je peux lui téléphoner aussi ?
- Non, ne lui téléphonez pas.

5

- Est-ce que je dois organiser la conf call ?
- Oui, organisez-la.
- Est-ce que je dois inviter les collègues ?
- Non, ne les invitez pas.

6

- Est-ce que je dois aller à la réunion ce matin ?
- Oui, allez-y.
- Et est-ce que je dois aller au briefing cet après-midi ?
- Non, n'y allez pas.

Leçon 12 : Prenons le temps de parler du temps

Exercice 3 ◀ 118

1

- Qu'est-ce que ça fait de penser au temps qui passe ?
- Ça rend nostalgique.

2

- Qu'est-ce que ça veut dire « tuer le temps » ?
- C'est trouver le temps très long.

3

- Qu'est-ce que ça veut dire « prendre le temps comme il est » ?
- C'est accepter qu'il soit quelquefois long et quelquefois court.

4

- Qu'est-ce que ça signifie « vouloir arrêter le temps » ?
- C'est vouloir qu'un moment dure une éternité.

Exercice 4a ◀ 119

Texte 1

Bonjour, moi c'est Myriam. J'ai deux enfants et je travaille à plein temps. Ma vie

quotidienne n'est pas toujours facile car j'ai beaucoup de choses à faire et je dois très bien m'organiser pour que tout fonctionne. Les courses, le boulot, les devoirs des enfants, le temps libre. Je gère assez bien mon temps, mais je n'ai pas beaucoup de temps pour moi. C'est dommage, mais bon, on ne peut pas tout avoir.

Texte 2

Bonjour, je m'appelle Christophe. Je trouve que le temps passe de plus en plus vite. J'ai travaillé toute ma vie et je n'ai pas vu le temps passer. Je suis à la retraite depuis deux ans. Mes enfants sont grands, j'ai déjà quatre petits-enfants. J'essaie de les voir souvent, ils grandissent tellement vite. Alors, oui bien sûr, j'aimerais arrêter le temps quelquefois, pour profiter de moments avec mes petits-enfants par exemple. Mais je sais que ce n'est pas possible.

Texte 3

Salut, moi c'est Chloé. Je suis étudiante en troisième année de biologie à l'université de Poitiers. Mais en ce moment, je fais un stage de trois mois dans un laboratoire. Malheureusement, l'équipe n'est pas très sympa et les collègues ne me donnent pas de travail. Donc je m'ennuie, je n'ai rien à faire. Je peux vous dire que les journées sont longues ! Comme je veux partir en vacances en Italie après mon stage, eh bien, je tue le temps en apprenant l'italien.

Texte 4

Salut, c'est Noémie. Je vais au travail en voiture. Le matin et le soir, il y a des embouteillages horribles sur l'autoroute. Ça me fait perdre un temps fou. Alors, en attendant, j'appelle des copines ou j'écoute de la musique. Ça fait passer le temps.

Exercice 8 ◀ 122

1

- Ah regarde, il pleut, c'est romantique. Toi aussi, tu aimes la pluie ?
- Je n'aime pas la pluie, ça me déprime.

2

- Quel temps tu aimes le moins ?
- Je suis très sensible au temps humide, ça me donne des rhumatismes.

3

- Je vais me promener sur la plage. Il pleut et il y a du vent. Tu viens avec moi ?
- Je ne supporte pas le vent, ça me donne la migraine.

4

- Pour moi, qu'il vente, qu'il pleuve ou qu'il neige, ça ne change rien. Et pour toi ?
- Je souffre des variations extrêmes du temps, ça me fatigue beaucoup.

5

- Pourquoi tu as l'air si déprimée ?
- Le manque de lumière en hiver agit directement sur mon humeur.

Exercice 9 ◀ 123**1 Ali**

Bonjour, moi c'est Ali. Oui, je suis météo-sensible. C'est surtout le manque de lumière, mon problème. En fait, je l'ai découvert l'hiver dernier au travail. Ça me déprimait complètement de partir travailler quand il faisait encore nuit et de rentrer chez moi le soir quand il faisait déjà nuit. J'ai remarqué que j'avais du mal à me concentrer et que j'étais beaucoup moins performant qu'en été. Donc maintenant, je prends mes vacances en janvier et je pars loin dans le sud.

2 Nathalie

Bonjour, je m'appelle Nathalie. Vous parlez de météo-sensibilité, ça tombe bien. Malheureusement, je connais le problème. Pour moi, le pire moment, c'est la fin de l'hiver, je suis très sensible à l'humidité. Dès qu'il fait un peu humide, j'ai des douleurs articulaires terribles. J'ai beaucoup de problèmes de rhumatismes et il n'y a aucun traitement efficace. L'année prochaine, je vais prendre ma retraite et je vais enfin déménager, j'irai habiter sur la Côte d'Azur, je pense que ça ira mieux.

3 Charline

Salut, moi c'est Charline. Pour mes études, je suis allée à Lille dans le nord. Avant d'aller là-bas, je ne savais même pas que ça existait, la météo-sensibilité ! J'ai remarqué peu à peu que j'avais très souvent mal à la tête et que j'étais souvent triste. Dès la fin de l'automne, j'ai du mal à me concentrer, je

suis souvent déprimée. Surtout quand il pleut. La pluie me déprime complètement. Et le vent aussi, ça agit directement sur mon humeur. Heureusement, dès le mois de mars, ça va beaucoup mieux, donc je supporte et j'attends que ça passe.

Exercice 11a/b ◀ 124/125

1 Alors, le cours de maths, c'était bien ?

h Bof ! Un peu ennuyeux.

2 Allez, les enfants, on va manger une glace !

f Youpi ! Merci Maman !

3 Je n'entends rien, il y a trop de bruit.

g Chut !

4 Oh, regarde, un chat sur la route !

b Stop ! Arrête-toi !

5 Je ne trouve pas mes clés !

c Mince ! Attends, je vais t'aider à les chercher.

6 Qui veut des huitres ?

i Berk ! Pas moi.

7 Tout le monde en voiture ! On s'en va !

a Allez hop !

8 Ça va mieux, ta migraine ?

d Hélas non, c'est même pire.

9 Mon petit chat est revenu !

e Ouf ! Je me faisais vraiment du souci.

Exercice 15 ◀ 128**1 Fatima**

Moi, c'est Fatima. Agir pour la planète et réduire la consommation d'énergie, c'est maintenant. Donc j'agis au niveau des transports. J'ai vendu ma voiture et je me suis acheté un vélo électrique. Je vais au travail à vélo, ou en bus quand il pleut. Et les grands voyages, je les fais en train. L'avion, j'ai arrêté.

2 Lucile

Bonjour, je m'appelle Lucile. J'ai vu un reportage effrayant sur les conséquences du réchauffement climatique, donc j'ai décidé de modifier mon mode alimentaire. Je ne

consomme presque plus de viande ni de produits laitiers. Je fais très attention aux quantités que je cuisine et si j'ai des restes dans le frigo, je les utilise rapidement.

3 Félix

Salut, c'est Félix. Le réchauffement climatique et toutes ses conséquences m'inquiètent terriblement. J'essaye d'agir à mon niveau en réduisant mes déchets le plus possible. Je limite ma consommation de papier; au bureau, j'imprime tout recto verso. Je donne mes vieux vêtements quand je ne veux plus les mettre. Et je fais mon compost chez moi, sur mon balcon. Et depuis quelques temps, je répare moi-même les objets cassés.

4 José

Bonjour, moi c'est José. Quand je vois toutes ces sécheresses causées en grande partie par le réchauffement climatique, je pense que nous devons réduire notre consommation d'eau. Donc, le bain, c'est fini. Je ne prends que des douches et pas plus de cinq minutes. Je fais attention à ne pas laver trop souvent mes vêtements pour pas utiliser ma machine à laver trop souvent. Un geste simple : je récupère l'eau de pluie pour arroser mon jardin. Avant, je voulais me construire une piscine privée, mais bon, vous pensez bien que...